

La República de Costa-Rica, antigua Provincia de la Capitanía general de Guatemala; posteriormente Estado de la Federación Centro-americana y hoy independiente y soberana á virtud de la ley fundamental expedida en 31 de Agosto de 1848 por el Congreso que la elevó á aquel rango, y á cuyos intereses sirve este periódico, se haya situada entre los 8° á 11° y 16 minutos latitud Norte; y del 81° 40' minutos al 85° 45 minutos longitudin Occidental de Greenwich; está dividida para su administración, según la Constitución última dada en 26 de Diciembre de 1859, en provincias, estas en cantones, y estos en distritos—para los negocios nacionales—cuya división es susceptible de variación por las leyes generales de la República, y para los efectos fiscales políticos, y judiciales.—Su población, según el censo general asciende aproximativamente por no haberse levantado con exactitud á 150,000 almas.

Su territorio comprende una extensión de 2500, á 3000 leguas cuadradas, y se extiende entre Nicaragua y Panamá, bañando de un lado el Océano Atlántico, y de otro el Pacífico.—Sus límites con Nicaragua están arreglados por el tratado ajustado con aquella República el 15 de Abril de 1858; y por el lado del Estado de Panamá, están aun por determinar.

La República está dividida en seis provincias que se expresan á continuación.

SAN JOSE.  
CARTAGO.  
HEREDIA.  
ALAJUELA.  
PUNTARENAS.  
GUANACASTE.

Y cada una de ellas tiene el derecho de enviar dos Senadores al Congreso Nacional y el número de Representantes que le correspondan, á razón de un propietario, por cada diez mil

habitantes, ó por un residuo que exceda de 5000; pero en todo caso tienen el derecho de elegir uno aunque no alcance á este número.—Los Senadores y Representantes duran cuatro años debiendo ser renovados por mitades, cada dos años, y á la suerte; pudiendo ser reelectos inmediatamente.

El poder público, está dividido en Costa-Rica para su ejercicio en Legislativo, Ejecutivo y Judicial.—El 1º ejerce un Congreso compuesto de dos Cámaras: el 2º encargado al Jefe de la Nación que se llama Presidente de la República; y el 3º á la Corte Suprema de Justicia y demás Tribunales y Juzgados establecidos por la ley.

En la República no hay esclavos; y está prohibida su introducción siendo libres por el hecho mismo de pisar su territorio.

El Estado garantiza á todos sus habitantes—el uso de la imprenta—sin previa censura y aun bajo el anónimo; con la única restricción, e no poder hacer uso de ese derecho, contra el honor de los ciudadanos,—el derecho de petición—la propiedad—la libertad religiosa—el domicilio, el derecho de viajar sin pasaporte dentro de la República; y el de no ser juzgado por comisiones especiales.

El Estado protege la Religión Católica, Apostólica Romana. Se encuentran en el país todos los productos propios de las regiones intertropicales; pero el principal cultivo es el del café—que es el primer renglon de exportación—el cultivo del tabaco, y la destilación de aguardiente de caña no puede hacerse libremente.

La República posee en el Pacífico muchos puertos; pero todo su comercio de exportación é importación se hace por el puerto de Puntarenas: cuya franquicia ha terminado.

La **NUEVA ERA**, periódico independiente por sus tendencias, se reserva la facultad de rechazar toda publicación que no estime conveniente: admite todo artículo de interés general; y se cangea con los demás periódicos.—En ningún caso admitirá escritos que contengan injurias personales y calumniosas imputaciones.

## LA UNION-CENTRO AMERICANA.

Bueno será que las cuestiones que son del dominio de la familia centro-americana, y que afectan á los intereses generales de toda una raza que puebla este pequeño continente, no duerman en el silencio del olvido, ni se abandonen enteramente al tiempo. La prensa, cuya misión eminentemente civilizadora, abre un ancho campo á las meditaciones de los hombres preocupados con el progreso de las sociedades; tiene al presente un vasto horizonte para hacer sentir su eco en aquello que mas interesa al porvenir de una raza, encorvada por tanto tiempo, bajo el peso de preocupaciones y de errores, que ora en las creencias como en las instituciones, flotan, sup, en medio de las tendencias de este siglo, esencialmente impregnado de una atmósfera de civilización; de que parecen no querer sacar partido las pequeñas secciones que componen esta desgraciada cuanto interesante familia centro-americana.

No sin pena vé el observador caminar á las pequeñas nacionalidades centro-americanas, por la senda trillada de los viejos sistemas que en materia de Gobierno, de legislación y de finanzas pertenecen ya al pasado; á los rezagos del sistema colonial que aun permanecen en pie en su mayor parte en los pequeños Estados de Centro-América.—No sin pena se ofrece al espectador un cuadro de pequeñas naciones que se adornan con el pomposo título de Repúblicas; y que tienen tanto de este régimen, como la claridad de las tinieblas, las sombras de la luz: pequeñas parodias de sistemas republicanos; con gobernantes vitalicios, grandes ejércitos permanentes, monopolios imponderables; tribas fiscales, alcabalas y demás andrajos de monarquías, de que no han podido aun despojarse. ¿Quién en presencia de estos elementos, tristes rezagos del sistema colonial, no vé que la independencia del Gobierno español no ha producido consecuencias de alguna utilidad para la libertad y el progreso? ¿Por qué de qué sirve arrojar un opresor, para darse otro? ¿de qué cambiar de personas, si el mismo régimen subsiste en la sociedad? y ¿cual es el resultado que tiene para el político, el historiador ó el filósofo una evolución en que la sociedad permanece ininóvil y helada como antes? Porque al fin, nosotros al través del corto estudio que hemos podido hacer de los Gobiernos en Centro-América, no vemos que la sociedad haya entrado en otro sendero;

el mismo régimen español antiguo con distinciones de clases: el sistema representativo nulo; por qué no se apoya en el sufragio libre de los pueblos; el mismo sistema penal; la misma forma de impuestos; la misma intolerancia en las opiniones; y por remate la educación popular en un notable abandono y la prensa inactiva, sin vida, sin colorido y sin mas misión social que soplar en los periódicos oficiales un cúmulo de alabanzas á algunos de los gobernantes que presiden los destinos de las pequeñas nacionalidades, cuyo porvenir se han apropiado, con poca abnegación y patriotismo. Bueno que si tienen los arraigos de la lemagojía, ó el gobierno tumultuoso de las masas, no se arrojen inconsideradamente en los desenfrenos de la licencia; pero que al menos se preocupen un poco del desenvolvimiento de la sociedad; y entren en un camino liberal mas asequible; y al cual al presente parecen inclinarse Costa-Rica y Nicaragua.

Bueno que se cuiden de la anarquía; pero que tampoco se echen en brazos del absolutismo, y estén arrojados á las plantas de los gobernantes que les den su ley y les impongan sus caprichos como deberes, y sus mandatos como supremas obligaciones.—Que siquiera se preocupen del destino de los pueblos, y del desarrollo del elemento intelectual, moral y material del individuo y de la asociación.

Cuando todo parece que las tendencias del siglo actual conspiran á la emancipación intelectual y moral del hombre; cuando aun hoy mismo en la vieja Europa, los pueblos y los gobiernos se preocupan de dar instituciones liberales que estén mas en armonía con el espíritu y las exigencias del progreso, que asegure ante todo el derecho sintético del hombre, en Centro-América, en algunos Estados, el Poder público es todo, y los gobernantes disponen discrecionalmente de la suerte de la sociedad.

Teniendo en cuenta estos antecedentes; y en presencia del estado social y político que al observador se presenta en Centro-América; tomando por punto de partida la heterogeneidad de instituciones y de la manera de ser de los pueblos en la actualidad; varias veces nos hemos preguntado ¿es posible que con elementos tan encontrados, en donde el principio de autoridad en unos Estados es el todo de la sociedad; y en donde éste está reducido á límites mas racionales, pueda aspirarse á su aproximación y condensación? es posible la unión de pueblos que ayer uni-

sonos en tendencias, marchan hoy por sendas enteramente distintas? ¿es una unión será bajo el centro, de una comun política y legislación que deba efectuarse? ó será adoptando de nuevo el sistema federativo?—Cuestiones son estas que debían preocupar un poco la atención de los gobernantes y publicistas de Centro-América; y hoy con mayor razón que las tendencias anexionistas de la Unión Americana amenazan mas de serio, si aquella Confederación llegase á romper sus vínculos; porque hemos tenido tiempo de leer los consejos del *Herold de Nueva York*, á los Estados del Sur, en caso de una separación para extenderse sobre Méjico, y abarcar en su absorción á Centro-América: el peligro, pues, subsiste, mientras aquella Confederación marche unida; ó se verifique la cision de que parece estar amenazada seriamente.

Si hemos de emitir una opinión franca, no creemos posible que se efectúe la unión de Centro-América bajo el régimen central: mientras que los pueblos no gozen de representación y haya hombres que continen apropiándose sus destinos, imposible será que bajo tal régimen puedan constituir una nacionalidad comun. ¿Consentiría Carrera en Guatemala, Guardiola en Honduras, Barrios en el Salvador en ceder el puesto á otro que estuviera un poco mas elevado que ellos? ¿si á la ambición personal, se agrega, que los Estados al presente están en posesión de su autonomía, y que difícil sería ceder los derechos de que gozan como naciones independientes; que á su sombra cada uno marcha, con mas ó menos lentitud en el desarrollo de sus intereses peculiares; se tendrá que el hermoso sueño de la concentración del destino de la América Central, es apenas producido por el peligro, en el momento en que la raza anglo-sajona se encara con estas nacionalidades; y que aquello de la unión no es mas que la esperanza que el naufrago abraja en los momentos en que agarrado de una tabla frágil, lucha por ganar la playa; pero que juguete despues de las olas embravecidas, cae exánime y sin aliento para desafiarlas de nuevo!

En Centro-América, triste pero forzoso es decirlo, se aspira mas á gobernar sobre pequeñas secciones y á explotarla, que á la reconstrucción de una nacionalidad poderosa y feliz: el ánimo decae cuando el observador se fija en las tendencias y las opiniones de algunos hom-

bres públicos de estos países: algun día tendrán que lamentar sus estravíos.

Si es evidente que la ambicionada union-centralista no puede realizarse con pretensiones tan encontradas en medio de la familia española, donde hay mas tendencias al fraccionamiento que á la unidad; donde hay mas gusto, según el refran comun, de ser cabeza de raton que cola de leon, ¿cual será el medio de abordar por de pronto la situación? Será adoptando de nuevo el sistema federativo? Pero una Confederación como la de Suiza, los Estados Unidos ó la de la Nueva Granada, no admiten en los Estados confederados distintas formas de gobierno, y abandonaría Guatemala su régimen dictatorial y el Salvador el suyo para entrar en una Confederación republicana? Imposible! el hábito de gobernar está incrustado en los mandatarios, y con dificultad se resolverán á hacer este sacrificio en honor de la nacionalidad.

Lo repetimos, bien difícil es, que la union que se aconseja pueda efectuarse, ora bajo el régimen central, ora bajo el sistema federativo.—Lo mas que concebimos posible es una liga de los gobiernos en Centro-América: una Confederación de soberanos, para asuntos de interés público y comun á todos los Estados.—Pónganse de acuerdo todos los mandatarios, y trabajen por la reunion de un Congreso de plenipotenciarios con representación igual por cada Estado; y que ese Congreso se encargue de fijar las bases sobre las cuales debe efectuarse esa alianza.

Una liga fraternal, sincera, es lo que por ahora demanda la situación; ya que los vínculos no pueden reanudarse con un gobierno y una legislación comun, orgánase á la acción eficaz de los tratados públicos: se empieza por algo, y puede que el tiempo se encargue de lo demás.

Un Sud-Americano.

## REVISTA EXTERIOR.

### CORRESPONDENCIA DE LA NUEVA ERA.

Panamá 13 de Diciembre de 1860.

CONFEDERACION GRANADINA.—El vapor inglés *Derwent*, que llegó á Colon el 7 del presente mes, nos ha traído muy importantes noticias.

Las fuerzas federalistas de los Estados de Bolívar y Magdalena, dirigidas por el Gobernador Nieto, atacaron recientemente á Santamarta el 23 de Noviembre último. El mismo vapor que zarpó de ese puerto el 2 de Diciembre dejó á las fuerzas liberales es-

trechando vigorosamente a los sitiados, quienes, se ha dicho en su honor, habían resistido enérgicamente los repetidos ataques de que habían sido objeto por espacio de seis días.

Según las noticias recibidas, la ciudad quedará reducida a escombros. El Señor Arboleda, jefe de los defensores de Santamarta, mira las casas y las vuela para libertarse de los valientes y tenaces enemigos que le disputan el terreno palmo a palmo, y por su parte, los sitiadores, para apagar el fuego mortífero que una compañía de rifles escogidos les hace desde la torre de la Catedral, están demoliendo a cañonazos este edificio. ¿Quién es la causa de tantos males? Los rebeldes, dirán los espíritus superficiales.—El Presidente Ospina, responderá la historia!

Se asegura que el 8 de Noviembre salió de Honda una flotilla organizada por el Gobierno para combatir a los liberales del Magdalena y Bolívar; que el 19 del mismo mes llegó a un punto denominado El Peñón, donde tomó a su bordo las fuerzas del General Briceño; y que el 29 ya habían tenido lugar algunas escaramuzas entre la flotilla y los bingos de guerra del Señor Nieto estacionados en el Banco. El Gobierno tiene 18 bingos; los liberales cuentan poco más o menos el mismo número, aunque parece que de mejores condiciones que los que el Señor Ospina ha podido conseguir en Honda. Y como el combate tendrá lugar en el Banco, punto muy importante fortificado por Nieto, las ventajas están de parte de las fuerzas de la federación.

En este estado quedaban las cosas en Bolívar y el Magdalena. El Señor Nieto ha escrito a Cartajena, según se me ha informado, con fecha 27 de Noviembre, asegurando que dentro de tres días Santamarta sería tomada por sus fuerzas.

Del Cauca nada sabemos de positivo. Después de la llegada del *Ance*, los conservadores de aquí nos han dado muy contentos y satisfechos la noticia de que el rebelde Mosquera se hallaba sitiado por 7,000 hombres, y que su dominación estaba espirando. Desde hace cuatro meses, siempre que llega el buque citado, nos comunican con admirable candor el mismo noticia que todo el mundo recibe ya con la risa en los labios. Y realmente, es necesario carecer de sentido común, ó admitir sin examen las noticias que el interés de partido propala, para dar crédito a las simplezas que los conservadores de Pasto y Buenaventura transmiten. Según comunicaciones del Coronel Jacinto Córdoba, fechadas el 23 de Octubre y que han sido publicadas en el *Centinela*; el Señor Ospina, a la cabeza de una fuerza considerable había libertado ya del Gobierno del General Mosquera la mitad del Cauca; y sin embargo todos sabemos aquí que el 31 de Octubre se encontraba el Señor Ospina en la Capital de la República.

Me parece que en mi próxima correspondencia, comunicaré a U. noticias de la mayor importancia; quizá el desenlace del sangriento drama que se está representando en nuestro país.

## EUROPA.

El día 7 de Noviembre hizo su entrada en Nápoles el Rey Víctor Manuel, donde fué recibido con el mayor entusiasmo. En el mismo carruaje que el soberano de Italia, a la izquierda de éste, iba Garibaldi, el héroe libertador de las dos Sicilias.

Garibaldi presentó inmediatamente al Rey el plebiscito aprobado por el pueblo, y resignó la dictadura que ejercía en cumplimiento del destruido gobierno de Francisco

II. El Rey aceptó la soberanía de las provincias libertadas de la tiranía borbónica, y el pacto de unión al Piemonte quedó extendido. He aquí las notables palabras que se encuentran en una proclama dirigida por Víctor Manuel a los napolitanos y sicilianos, con motivo de estos sucesos.

"Aquí debemos establecer un gobierno que dé la garantía de una vida libre a los pueblos, y de probidad severa a la opinión pública. Cuento con el auxilio eficaz de todos los hombres honrados."

"Donde quiera que la ley pone un freno de poder, y garantiza la libertad, el gobierno puede hacer tanto por el bien público como el pueblo por la virtud."

"Debemos mostrar a la Europa que si la fuerza irresistible de los acontecimientos ha sabido triunfar de los tratados establecidos para la desgracia secular de la Italia, nosotros sabemos restaurar en la nación unida, el imperio de los dogmas inmutables sin los cuales toda sociedad está enferma, toda autoridad combatida é incierta."

La causa de la libertad y del derecho ha obtenido en Italia nuevos é importantes triunfos. La ciudad de Capua se rindió al fin al General sardo de la Rocca, quedando prisionera toda la guarnición que constaba de 11,000 hombres.

Capua se rindió el día 2 de Noviembre, y ya el 1.º, el General Cialdini había forzado el paso del Garigliano, causando a los napolitanos gravísimas pérdidas. Víctor Manuel con el grueso de su ejército pasó también el río por diferentes puntos, y el día 3 atacó a los napolitanos con grande impetuosa por el frente, mientras que la escuadra del Almirante Persano los atacaba de flanco. Los soldados del Rey Francisco fueron derrotados completamente en esa reñidísima jornada, dejando en poder de los vencedores muchos prisioneros, y una cantidad considerable de elementos de guerra. Un cuerpo del ejército napolitano, que el *Diario Oficial* de Roma hace ascender a 30,000 hombres perseguido vivamente por el General Sonaz, hubo de refugiarse en el territorio que aun domina el Papa, y fué desarmado inmediatamente por las autoridades pontificales. Solo algunos batallones lograron ampararse en Gaeta, plaza donde aun pretende sostenerse con una tenacidad inútil como insecta el humillado Borbon. Los sardos habían tomado buenas posiciones al rededor de esta ciudad, llegando hasta ocupar la Mala de Gaeta con una artillería formidable. Nada tiene de particular que el desamparado ex-soberano, lanzando protestas y más protestas contra los rebeldes que han tenido el arrojo de hacer pedazos su corona, esté en vía para Madrid, si es que no escoge el camino de Viena.

Garibaldi, que bien podía continuar en la vida pública colmado de honores y gozando de rentas cuantiosas, considerando haber cumplido por ahora la misión que se impuso, y que ha llevado a cabo tan gloriosamente, se ha retirado a la isla de Caprera, dando así muestras de un desprendimiento, de una modestia y de un desinterés, propios de otros tiempos. Antes de abandonar a sus compañeros de armas, el Circinato moderno les ha dirigido una alocución en la cual se notan las siguientes interesantes palabras.

"No habeis degenerado de los que penetraron en lo mas profundo de las faldas macedonias y humillaron a los soberbios vencedores del Asia."

"A esta página sorprendente de la historia de nuestro país, accederá otra mas maravillosa aun, y el esclavo mostrará por fin a su hermano libre un acero afilado, que formará con los anillos de sus propias cadenas."

"Si en el mes de Mayo de 1861 no es-

tán sobre las armas un millón de italianos, pobre libertad! pobre existencia italiana! Pero lejos de mi tal pensamiento que me mata como veneno! Marzo próximo, y si es posible, Febrero hallará a cada uno en su puesto. . . Hoy debo retirarme, pero por pocos días. La hora del combate me hallará de nuevo a vuestro lado, junto a los soldados de la libertad italiana. Excepto los inutilizados y los enfermos, que todos permanezcan bajo su gloriosa bandera."

Muy pronto volveremos a vernos para marchar juntos a libertar a nuestros hermanos aun esclavos; muy pronto nos juntaremos otra vez, para ir a alcanzar nuevos triunfos."

Y si a esto se agrega que Víctor Manuel ha dispuesto la inmediata reorganización del ejército, de lo cual ha sido encargado el bien conocido General La Marmora, fácil es penetrarse de que los italianos se preparan para arrancar al Veneto de las garras austriacas, si es que el gabinete de Viena, desatendiendo los consejos de la prudencia, no se desprende voluntariamente de la hermosa provincia italiana que es todavía víctima de su despotismo bárbaro.

Es muy probable que esta campaña terrible tenga lugar en la próxima primavera; puesto que los austriacos, lejos de tener la intención de abandonar a Venecia, hacen formidables preparativos para defenderla. En esa costa han erigido y erizado de cañones 16 fortalezas ligadas entre sí y fortificado la desembocadura del Adigio, del Pó-Grande, del Brenta, del Tagliamento y del Stella. Pobres tudescos! No saben que las fortalezas se desmoronan, y que los cañones se desmontan al soplo de la libertad!

Dícese que Garibaldi ha dado al General húngaro Turr, que tanto se ha distinguido en la presente campaña de las dos Sicilias, 10,000 útiles y 2 baterías de cañones rayados. De manera, que al primer fusilazo que se dispare en el Pó, la llama revolucionaria prenderá en Hungría. Y como parece que los soberanos que se congregaron en Varsovia contrajeron el compromiso de auxiliarse mutuamente en el caso de que la Hungría ó la Polonia intenten reconquistar su nacionalidad; y que la Prusia se ha comprometido a ayudar al Austria en el caso previsto de un ataque contra Venecia, nada tiene de improbable que la Europa entera se vea envuelta en una guerra. Que venga cuanto antes, si el tiempo ha de corresponder a la causa santa de los pueblos oprimidos, es lo que el mundo entero desea.

El Ministro de Relaciones Exteriores de Inglaterra ha dirigido recientemente al Embajador inglés en Turín, un despacho que ha causado vivísima sensación en Europa. He aquí un resumen de las ideas que encierra este notabilísimo documento.

"El gobierno inglés no tiene embarazo en declarar que los pueblos de la Italia meridional tenían excelentes razones y motivos para resistir a sus gobiernos; y que por lo mismo no puede censurar al Rey del Piemonte por haber ayudado a aquellos pueblos. El gobierno inglés no encuentra razones suficientes para justificar la severa censura expresada por el Austria, Francia, Prusia y Rusia contra el Rey del Piemonte; y se complace en presenciar el espectáculo que dá todo un pueblo ocupado en edificar sus libertades, en medio de los votos, que por su triunfo formó la Europa."

Ademas de esto, el gabinete de Londres ha suprimido la legación de Gaeta, acto que implica el reconocimiento de los hechos consumados en Italia, esto es, del nuevo Reino italiano.

Llamadas a resolver la cuestión unidas, las Marcas y la Umbria han demostrado elocuentemente el poco amor que profesan

al gobierno del Santo Padre. Basta decir que en esta parte de la Italia, el pensamiento de la unidad, bajo el cetro de la casa de Saboya, ha obtenido un triunfo aun mas espléndido que en las Dos Sicilias, donde el resultado final de la elección, publicado por la Corte Suprema, ha sido de 1.310,266 votos a favor de la anexión contra 66,012!

El Rey de Gaeta ha pedido a España un General que reorganice su desmoralizado ejército. Pío IX por su parte retiene de vez en cuando a sus cardenales, y lanza alocuciones, en las que revela muy poca resignación. Se asegura haberse descubierto en Gaeta una conspiración tramada para asesinar al Rey, y que a consecuencia de esto, dos oficiales habían sido fusilados.

Los aliados han conseguido en la China importantísimos triunfos. Unos 29,000 europeos han acampado cerca de Pekin y armacado del Emperador un tratado de paz por el cual se conceden a los aliados grandes indemnizaciones. En una batalla que tuvo lugar el 21 de Agosto entre chinos y europeos, los primeros fueron vencidos completamente, a pesar de la desproporción numérica que habido entre las fuerzas de unos y otros. Los chinos abandonaron a los aliados mas de 600 cañones, entre ellos 50 de muy grueso calibre. Oh maravilloso poder de la inteligencia! 20,000 hombres han vencido a un imperio de cerca de cuatrocientos millones de habitantes!

## ESTADOS-UNIDOS.

La agitación producida en los Estados del Sur por el triunfo de los republicanos, no ha disminuido. La idea de romper el pacto federal continúa siendo el tema de la prensa y de los meetings.

El día 27 de Noviembre último, abrió sus sesiones la Legislatura de la Carolina del Sur. El Gobernador Mr. Gist, en su Mensaje, considera la desunión como hecho consumado, y manifiesta creer firmemente que los Estados de Georgia, Alabama, Mississippi, Florida, Tejas y Arkansas tomarán el camino. El Gobernador recomienda que se abra un comercio directo entre Charleston y Liverpool, a fin de privar a Nueva-York y demás ciudades del Norte de una gran parte del comercio.

La Carolina del Sur se prepara activamente para la guerra. El 30 de Noviembre aprobó la legislatura su resolución requiriendo al Comité militar para que adopte el medio mejor de fortificar los puntos mas espuestos de la costa del Estado. Las compañías de voluntarios se organizan por todas partes, y aun las señoras toman parte con entusiasmo en el movimiento revolucionario.

El comandante del cuerpo de ingenieros que se halla destinado en el fuerte en Tortugas, temía que los ciudadanos atacaran el fuerte, y había pedido protección al Comandante de uno de los buques de guerra, que se hallaban fondeados en aquella costa. Se habían dado órdenes para destruir el puente que comunica aquella población con el fuerte, en caso de necesidad.

El procurador general, Mr. Black ha enviado al Presidente su dictamen, acerca de las discrepancias entre el Norte y Sur. Este magistrado sostiene que ningún Estado tiene el derecho constitucional de separarse de la Unión. Contra lo que de Washington se había anunciado, se asegura ahora que Mr. Buchanan piensa de la misma manera que el Procurador general, y que hará uso de la fuerza, si fuese necesario, para reducir a la obediencia a las autoridades federales, a los Estados que rompan el lazo de unión. En el "Noticioso de Nueva York" del

3 de Diciembre, se leen las siguientes líneas:

Se cree en esa ciudad (Washington) que la semana entrante, al reunirse el Congreso, se celebrará una junta compuesta de los miembros conservadores del Sur, en la cual se discutirán los agravios de que se queja esa sección, y se tratará de ajustar las discrepancias que hoy tienen lugar. Se asegura también que se invitará a los miembros del Norte, y que de común acuerdo con los del Sur, presentarán al Congreso un informe sobre el estado del país, recomendando que se señale día para que se celebre una convención de todos los Estados, á fin de que se concluyan definitivamente las contiendas que existen, y se separe en adelante la cuestión esclavitud de la política.

De manera que, á pesar de los preparativos militares, y de las tropas adoptadas por algunas Asambleas del Sur, para hostilizar á los Estados del Norte, se puede esperar que las cuestiones pendientes en la Union Americana se arreglarán pacíficamente, y que no se dará en ese próspero país el escándalo de una guerra civil.

**MEJICO.**

Se ha participado oficialmente de Méjico al departamento de Estado en Washington que el 13 Noviembre capituló Cuadajajara. Otras correspondencias aseguran que la ciudad fué tomada á viva fuerza por el general Zaragoza, despues de un combate sangriento.

El general Márquez, que salió el 1º de la ciudad de Méjico en auxilio de Cuadajajara, fué derrotado en el puente de Teotihuacan, perdiendo como 1,500 hombres y toda su artillería. Agrégase que cayó prisionero, y que fué fusilado.

El partido clerical ha abandonado el castillo de Perote: las fuerzas que ocupaban este fuerte han seguido para Méjico, á reunirse á Miramon. Dícese que éste dispone aun de 9,000 hombres, y que ha manifestado que con esa fuerza no podrá defender la capital, amenazada por mas de 25,000 liberales.

Dícese tambien con referencia á una carta de Veracruz que Miramon habia alianado la casa de la Legacion inglesa y estraido de ella un millon de pesos depositados allí, pertenecientes á súbditos ingleses tenedores de bonos: que Miramon no habia respetado los sellos ni la bandera inglesa.

Una carta escrita en Puebla el 2 de Noviembre asegura que la guarnicion de Méjico se habia pronunciado en favor del general Robles.

**CRONICA LOCAL.**

**HECHOS VARIOS.**

**ELECCIONES.**—Las Asambleas electorales han nombrado ya en cada cantón los Alcaldes Constitucionales y miembros municipales.—En Heredia han resultado electos.

**PARA ALCALDES**

- |                         |                    |
|-------------------------|--------------------|
| <b>PROPIETARIOS.</b>    | <b>SUPLENTE.</b>   |
| 1º D. Alejandro Ulla.   | D. Blas Chaverri.  |
| 2º D. Manuel Rodríguez. | D. Cipriano Saenz. |
| 3º D. Pilar Fonseca.    |                    |

**REJIDORES.**

- |  |                  |
|--|------------------|
| <b>PROPIETARIOS.</b>                         | <b>SUPLENTE.</b> |
| 1º D. Manuel Saenz.—D. Estevan Morales hijo. |                  |
| 2º D. Nicolas Bonilla.—D. Joaquín Saenz.     | Nicolas Solis.   |

**SINDICO SUPLENTE.**

Señor Don Vicente Rodríguez.  
De las demas Asambleas no tenemos datos ningunos, merced al silencio que guardan los Señores Gobernadores.

**NUEVO PERIODICO.**—Ha salido á luz El

*Pasatiempo*, le deseamos una carrera feliz, para que reemplace á la *Nueva Era* que se despedirá pronto del escenario, repleta de desengaños, y convencida de que no hay misión alguna que cumplir en el país.

**FIESTAS.**—Han pesado ya las que tuvieron lugar en Guadalupe y Alajuela: á la última de estas poblaciones concurren el Sr. Presidente de la República con otros miembros del Gobierno. En ambas poblaciones ha habido la mayor cordialidad.

**EXAMENES.**—Los que han presentado las alumnas del Liceo de niñas de esta capital, que está bajo la Direccion accidental de la Señora Doña Joaquina Figueroa han merecido, la aprobación del público y de las autoridades. Versaron sobre las materias siguientes.—Doctrina cristiana.—Lectura.—Aritmética.—Historia sagrada.—Gramática castellana y Geografía.—Las alumnas presentaron tambien las planas escritas, varios bordados y flores artificiales que habian trabajado.

**TEATRO.** El célebre prestidigitador Delfino, y cuyos trabajos hemos presenciado en otras partes, ha dado su primera función en el teatro: la concurrencia fué lucida y el público salió generalmente satisfecho de su habilidad.

**INCIDENTE CURIOSO.**—En Heredia ha habido una revolución de misales y de diccionarios latinos en la que:

Don Gregorio y Don Fermín tuvieron su conferencia para hallar la procedencia, De la palabra meeting. (1) Y tanto fué el desatino que por buscar el vocablo, Apelaron á San Pablo Y al Diccionario latino.

En el número siguiente, despejaremos las incógnitas, y contestaremos la oja suelta de los heredianos, si tenemos humor.

**PASCUAS.**—La Redaccion está de pascuas: ha recibido una magnífica pluma de oro con que ha querido obsequiarle, un generoso incógnito. Por ello da las mas cordiales gracias á su favorecedor, y le promete hacer un buen uso de su estimable regalo.

**UN POCO DE CHARLA.**

Dícese generalmente que el hombre por su esencia es animal sociable, y de que la sociedad es natural deducen que debe ser cosa buena. Los rayos caen naturalmente, y las pestes se propagan sin artificio de ninguna clase: naturalmente se juntan las langostas para asolar los campos, y los lobos en bandadas para devorar las ovejas: con toda naturalidad se come al hombre el tigre hambriento, y la serpiente lo envenena con una sencillez encantadora. Si hay alguna cosa natural es el mal, con perdón sea dicho de los optimistas y de los teólogos. Unas veces se le encuentra descarado y sin embozo, y en estado latente por toda la creacion.

Levantad en los bosques una hoja podrida y hallareis millares de insectos realizando la sociedad humana en miniatura: los fuertes destrozando á los débiles. Pasad de allí á un salon aristocrático, observad con la mirada penetrante de Lavater las fisonomías aparentemente risueñas y gozosas, y sorprendereis Harpagones enguantados de veinticinco años acechando herederas, mujeres feas odiando á sus hermanas por que son gentiles y admiradas: entre sonrisas y chistes oireis palabras calumniosas, conversaciones

adúlteras; bajo formas redondas, nacaradas, espléndidas, adivinareis corazones de pantera: el odio, la envidia, la disimulacion, la hipocresía por un lado, la fraternidad de Cain por todas partes.

La sociedad es una invencion esquisita, en la cual predominan dos cosas escelentes; como ley la fuerza, como sentimiento el odio.

Los hombres tienen tendencia natural á juntarse en sociedad, esto es cierto, pero no es la simpatía, ni la fraternidad lo que á esto les impele: júntanse porque solos no podrian hacerse la guerra, ni causarse daño; necesitan una arena, un palenque, un anfiteatro, es decir, la sociedad.— Los fuertes acuden á ella en busca de criaturas débiles á quienes explotar y oprimir, y los débiles esperando encontrar otros mas débiles con quienes tomar el desquite. En nuestro lenguaje llamamos débiles á los que no tienen talento, riqueza, relaciones ni influencias; á los cándidos, á los crédulos, á los mentecatos, y á los sonámbulos.

En tiempo de bárbaras naciones al que no tenia puños recios, se le llamaba débil; hoy, socialmente hablando, puede uno ser débil como una caña y fuerte como una encina.

¿Qué harian ciertas criaturas que conocemos, si no se hubiera inventado la sociedad, para expandir la malevolencia corrosiva que las devora? Obligadas á vivir en el aislamiento no encontrando prójimos á quienes dañar, como el escorpion atormentado por el fuego, se morderian así mismas.

Hay una multitud de industrias que sin la sociedad no podrian ejercerse. La mentira y la calumnia quedarian perdidas en el aislamiento como rosas en la maleza. Los católicos de profesión que besan ladrillos de mañana á tarde, almuerzan hostias y se desayunan con agua bendita, sin perjuicio de seducir á la mujer de su prójimo, tragarse á los necesitados con usuras escandalosas y engullirse de un bocado el tesoro nacional; ¿qué harian sin cómplices, sin público que los admire, estos devotos prestidigitadores.

La hermosa coqueta, sin corazon y sin conciencia, que en cada tertulia ensaya sonrisas y provocaciones nuevas; que vive locamente de admiraciones y devaneos, sacada de esa comparsa de necios que la endiosan en vez de entregarla á los capuzes, y la vereis desconcertada y perdida.

Declaraos patriota, y á fuer de tal haced una pequeña revolucion, aunque cueste sofocarla sangre y dinero en abundancia. Esperad que se cambie el pastel y que estén los vuestros en el candelero: entonces si sufristeis algunos perjuicios inherentes á la profesion de héroe y de revolucionario, si os quemaron una choza, os mataron un burro ú os cortaron algunas ramas en vuestros bosques, intimidad á los unos, corromped á los otros y os me-

terán en el bolsillo centenares de miles. Esta es otra industria que no podria ejercerse si no existiera la sociedad, y sobre todo ciertas sociedades.

¡Ah! del que lleva á esa feria que se llama vida social únicamente cualidades nobles: talento, corazon, benevolencia, lealtad. Sin un barniz de hipocresía, sin algunos adarnes de egoismo, sin bastante habilidad se naufraga infaliblemente. La habilidad, que es el jémo de los hombres medianos, vale mas que todo. Sin habilidad para las evoluciones sociales podreis escribir folletos muy interesantes, versos magníficos, descubrir el movimiento perpetuo y la cuadratura del círculo, asombrar á la posteridad y dormir como una marmota en el panteon de la historia; pero de seguro que vivireis como un filósofo, es decir, comiendo y vistiendo detestablemente: os tocará en lote una mujer pobre ó coqueta ó con ambas cualidades juntamente, que por cierto no se excluyen: no tendreis destinos diplomáticos, ni renta sobre el tesoro, si os pagarán reclamacion ninguna en el Congreso: alzaprimado por los acreedores, peloteado por las contrariedades, para colmo de felicidad os hareis gólgota á la postre, para morir con reputacion de nivelador y comunista, y en olor de herejía.

Donde la intelijencia, el corazon y el carácter son nada delante de la habilidad es en el reino del amor. Con las mujeres hasta los tontos son mas dichosos que los hombres superiores. Nadie se escapa de la accion de las mujeres: ellas deciden de nuestra vida en última instancia. El poeta laureado, el banquero opulento, el artista que lucha ó sucumbe, el jóven que arroja desechado su vida y su fortuna en el placer, el general que gana batallas, el fraile que se da disciplinazos en su celda, todos le deben á una mujer la posicion que ocupan, su fortuna ó su ruina, sus dolores ó sus alegrías. La influencia de la mujer como la del aire, aunque no se vea, está en todas partes. A veces se las cree un rodaje secundario, una cosa indiferente en la vida; pero esto es cuando el hombre ya no es hombre. Desdeña á las mujeres cuando ya les ha dado sus mejores dias, las echa de indiferente por que les ha entregado todo lo que tenia, y de frio porque al fuego del amor se ha convertido en cenizas. Sea como realidad, la mujer está dictatorialmente dominando la vida del hombre. Así, nada hay tan serio, ni tan frívolo como la mujer. Por manera que ellas deben elevarse á la altura de esta influencia, ó no tener ninguna, ser compañeras dignas del hombre ó no ser nada como sucede en el Oriente. Los orientales sintiéndose impotentes, ó perezosos para formar mujeres verdaderas, compañeras útiles, les han encerrado en el harem. La accion será discutible, pero la lójica es buena.

Pero lo que el muelle y vo-

(1) Dispensese la licencia.

luptoso oriental no ha podido hacer, si han debido llevarlo á cabo el cristianismo y la civilizaci6n moderna. ¿I qué es lo que han hecho? En nada se ha manifestado tan estéril esta falsa y decantada civilizaci6n como en el carácter, las costumbres y la educaci6n que ha dado á las mujeres. Las enseñan á bailar, á tocar, á hacer cortesías, á vestirse con refinamiento, á ponerse crinolinas, á ser elementos de placer, á trastornar el coraz6n y á incendiar los sentidos; pero á su alma ¿qué pasto substancial se le procura, qué enseñaanza elevada y digna se le dá? "Reír, cantar, beber, corta es la vida" es el programa de este siglo materialista por excelencia. ¿Qué le importa el alma! Gocemos dice francamente el hombre de mundo bebiendo vino Champaña; gocemos murmura el cat6lico rancio persignándose devotamente. Lo cierto es que á fuerza de decir el hombre moderno que las mujeres no sirven para nada serio, ellas le han cojido la palabra, y se han impregnado de frivolidad hasta los huesos. Salvo honrosas excepciones, las mas en vez de dedicarse á ser verdaderamente esposas y madres; en lugar de ejercer de una manera saludable el apostolado de la belleza, de la gracia y de la ternura, gastan su vida en pequeñezes, en murmuraciones, en devaneos: no comprendiendo sino el placer, lo persiguen con ardor: incapaces de nada serio solo buscan emociones en los caprichos ruinosos de una moda, en rivalidades de vanidad y en devociones pueriles.

Dijimos que el hombre verdadero, de coraz6n y de talento, en su comercio con las mujeres está perdido. Desde Sócrates hasta Juan Jacobo Rousseau, casi no ha habido un filósofo ni un hombre notable que no haya sido mirado con desden ó *minotaurizado* por su mujer. Es que en amor las mujeres tienen un egoismo implacable. No admite que el hombre dedique parte de su vida y de su alma al trabajo, al estudio, á las artes, á la filosofía ó á la gloria. Delante de rivales de cualquier clase se insurreccionan ó se vengán. Los que finjen el amor sin sentirlo, los que tienen la memoria repleta de chismes y de cuentos, los que no olvidan los cumpleaños para llevar regalos ó sonetos soporíferos, los que no salen nunca del formulario de los pequeños cumplimientos, de las menudas galanterías, es decir, las medianías y los necios, son los bienaventurados de las mujeres, los reyes de los salones.

EMILIO KASTOS.

### Remitido.

La Provincia de Guanacaste por su posici6n topográfica, está llamada á ser con el tiempo una de las principales de la República.—Dotada de terrenos férciles y tan planos que

forman horizonte, posee á sus inmediaciones un río caudaloso navegable, por cuya via puede sin dificultad trasportarse hasta Puntarenas toda clase de producciones que el trabajo y la naturaleza proporcione al hombre industrial.

Sin embargo de estos elementos importantes, sensible es decirlo, los pueblos del Guanacaste no han progresado como era de esperarse ¿y por qué me preguntará el lector?—Voy á indicar la causa principal que á mi juicio ha contribuido antes de ahora á que dichos pueblos hayan permanecido en ese estado de inacci6n.

No basta que una Provincia tenga todos los elementos necesarios para que por sí sola llegue al apogeo de su prosperidad.—No, Señor;—es preciso que una mano benéfica y protectora dé un impulso eficaz y acertado para que ese gérmen fecundo se desarrolle y dé por resultado la mejora y engrandecimiento de los pueblos. Es preciso que hayan buenas autoridades que, teniendo la conciencia de sus deberes, se desprendan de todo interés personal, de toda idea mezquina y que trabajen de consuno por el bien general.

Desgraciadamente el Guanacaste mas de una vez ha sido el teatro de sucesos harto desagradables.—Lejos de la capital, las autoridades nacionales se han ocupado muy poco de aquellos pueblos, como si fuesen entenados, y como si no formasen parte integrante de la República.

Las autoridades que hoy existen en Liberia, segun datos imparciales y fidedignos, procuran hacer lo que les es posible en favor de aquellos pueblos.—Cada una gira dentro de la órbita de sus atribuciones sin que la una se mezcle en las funciones de la otra.—Hay una perfecta armonía entre las mismas, las rivalidades de un pueblo á otro han desaparecido y solo se oye una voz que es la de la union y fraternidad. Entonces ¿qué mas se puede desear?

Es necesario, pues, no interrumpir ese órden de cosas: que las mismas autoridades que han conseguido amalgamar los partidos, continúen en la obra importante de mejorar la condici6n de dichos pueblos.

El Sargento mayor D. Jesus Alvarado Comandante de plaza del Guanacaste, está bien recomendado, pues ha sabido granjearse el aprecio de todos. Tiene las milicias de la Provincia en buen estado; y, estricto observador de la disciplina, castiga á los soldados que cometen una falta con igualdad y sin entrar en odiosas distinciones que no hacen mas que engendrar celos y otras malas pasiones.—Ent6nces ¿porqué no se conserva al Sr. Alvarado en la frontera mientras su permanencia sea allí necesaria?

Se sabe sin embargo que el día 1º de Enero va un Jefe á reemplazarle ¿Y este paso sería oportuno, estará de acuerdo con el interés público?—No mil veces, no—

Ese Jefe á que aludo, aunque tenga capacidades, le falta lo principal que son las simpatías de aquellos pueblos.—Esta circunstancia lo colocará en una posici6n violenta y peligrosa, al paso que con semejante providencia no se conseguirá otra cosa que desesperar á dichos pueblos que hoy gozan de tranquilidad y están bien avenidos con sus respectivas autoridades.

Guanacaste, como todas las demas Provincias, tiene un derecho indisputable á esperar la paternal proteccion del Gobierno:—á que se le atienda y escuche, y no se le hostilize sin razon ni justicia poniéndole funcionarios contra su voluntad.

(Continuará)

A Alvarez.

### VARIEDADES

Ha llegado á nuestras manos é insertamos á continuaci6n un trabajo poético, del jóven Bachiller D. Sol6n Bonilla, alumno del Colegio Humanidades de Jesus quien, con motivo de las próximas vacaciones de Navidad, expresó el júbilo de sus condiscípulos en las cuatro graciosas siguientes.

#### DECIMAS.

1º

¡Aleluya, colegiales!  
Desde el veinte en adelante  
Comenzará la vacante  
De quince dias cabales.  
Nuestros goces serán tales  
Y con tal lisongería,  
Que al llegar el nuevo día  
Del estudio y el deber,  
Nos habremos de aprender  
Toda la filosofía.

2º

Y sin6 ¡por san Beltrán!  
A aquel que fuese zoquete  
Que se le arrime el tolete  
Y que coma solo pan.  
Los zolochos correrán  
Con los mas aprovechados,  
Y los que fuesen malvados  
E irriten al Director,  
Que vivan ¡es lo mejor!  
En el cepo confinados.

3º

Colegiales que mil años  
Viva entre nos el Doctor,  
El dulce y buen Director  
Que nos liberta de daños!  
Que los crueles desengañen  
No punzen su coraz6n,  
Con respeto y afición  
Paguémosle sus desvelos,  
Y pidámosle á los cielos  
Que prosiga su misi6n.

4º

Asueto, asueto, tenemos!  
¡Viva el Colegio! que vital!  
Que se eleve muy arriba  
Es lo que todos queremos.  
De consuno trabajemos  
Para aumentar su esplendor;  
Nada anhelamos mejor  
Que estar aquí reunidos,  
Educados, dirigidos  
Por nuestro amado Doctor.

Sol6n Bonilla.

Colegio Humanidades de Jesus.  
San José, Diciembre 17 de 1860.

### LITERATURA ESPAÑOLA.

#### LAS FLORES PARA LA VIRGEN.

Es Maria mas hermosa  
que el oro y la plata fina,  
y que el agua cristalina

—Jesus! qué niña tan guapa!  
Jesus! qué niña tan linda!  
¿Qué buscas en estos campos?  
¿Qué haces aquí tan solita?  
—He veni6 á cojer flores.  
—¿Para qué las quieres, niña?  
—Está malita mi madre,  
me han dicho mis vecinas  
que al punto se pondrá buena  
si, cuando toquen á misa,  
una corona de flores  
llevo á la Virgen María.  
—Bendita sea tu boca!  
Hermosa, Dios te bendiga!  
¿Quieres á la Virgen?  
—Mucho.

—Le reza?

—Todos los días.

—¿I qué le pides?

—Le pido...

salud para mi familia.

—Reza, quérela mucho, el

que ademas de compasiva,

es Maria mas hermosa

el oro y la plata fina.

Acércate y dame un beso...

dito el Señor que cria

taes tan hermosos,

que parió tal hijal

vamos por estos campos

y estas praderas floridas,

que juntos recogeremos

las flores que necesitas.

Mira cuántas violetas,

mira cuántas siempre-vivas,

mira cuántas amapolas,

mira cuántas clavellinas!

¿Qué hermosa estará la Virgen

con esas coronaditas!

Verá como da á tu madre

la salud y la alegría,

y verás, cuando estas flores

oren su frente bendita,

como no hay chicos ni grandes

que al contemplarla no digan:

Es Maria mas hermosa

que el oro y la plata fina!

—Y por qué gustan las flores

tanto á la Virgen María?

—Porque son hermanas suyas.

—Hermanas suyas?

—Sí, niña;

por eso la Virgen, Rosa

de Jericó se apellida,

por eso aromas de estas

á su lado se respiran,

por eso su santo nombre

el coraz6n regociga

como las flores que pueblan

los valles y las colinas;

por eso en el mes de mayo

con cánticos de alegría

van todos al santo templo

donde se ostenta bendita,

como van á los jardines

donde brotan clavellinas,

olorosas azucenas

y rosas de Alejandría,

y por eso cantan hombres,

mujeres, niños y niñas:

Es Maria mas hermosa

que el oro y la plata fina.

—Yo pondré en su santa frente

una corona muy linda;

pero temo que la Virgen

no haga caso de una niña...

—Ángel de Dios, tu inocencia

los coraz6ns cautiva!

Las niñas también son flores,

agradan tanto á María

como las que en los jardines

y en las praderas se crían.

Mas ya tocan las campanas,

ya bajan por las colinas

ó saben por la ribera

grandes y chicos á misa.

Vámonos también nosotros,

pues tenemos concluida

la corona que á la Reina

de los ángeles dedicas;

vámonos á ver la Virgen,

pues, todo entendido, niña,

es Maria mas hermosa

que el oro y la plata fina.

A. TRINERA.

### AVISOS.

#### SE ALQUILA

Una casa cómoda para una familia pequeña, en frente á la de amonedaci6n, el que la necesite véase con

Agapito Jimenez.

Harina chilena muy fresca, se vende \$ 7.  
el quintal en el almacén de Bar. Brueker.

No. BUENO RED.—IMPRESA NACIO.